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Nesta semana, no espaço Deus 
Conosco, trazemos texto do  Pastor 
Erivelton S. Demari - Pastor da 
IECLB - Corupá; e do Dom Murilo 
S.R. Krieger, SCJ, Arcebispo 
Emérito de Salvador - BA

Esportes

Na coluna Pelo Estado Entrevis-
ta, desta semana, trazemos Fúlvio 
Brasil Rosar Neto, Superintenden-

te de Agricultura e Pecuária em 
Santa Catarina

Corridas UNIMED – Etapa Jaraguá do Sul 
teve corupaense no pódio

Confi ra as vagas para 
Corupá
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EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Natal Luz
Dizem que dentre os muitos “Natal 

Luz” existentes por aí, o de Gramado é 
o mais deslumbrante, aquele que enche 
os olhos. Alguns passarinhos dizem que 
além dos olhos dos visitantes, o Natal 
Luz de Gramado-RS também enche os 
bolsos dos comerciantes e de todos aque-
les empreendedores que sabem como o 
turista deve ser tratado.

Natal sem Luz
Alegando não sentir inveja, tem ci-

dade que passa o “Natal sem Luz”. Mo-
radores de uma região atendida por uma 
certa empresa alegam que Natal com luz 
de velas ou de lampião é mais chique e 
romântico. Alguns dizem que no escuri-
nho é melhor. Gosto não se discute.

Corrida de Natal
Faltando poucos dias para entrar em 

funcionamento o calendário de Natal do 
comércio da Capital Nacional dos Ma-
ruins, vale a pena passear pela cidade 
e se deliciar com a iluminação natalina 
que, mesmo não podendo ser chamada 
de Natal Luz, é nossa. Além de nossa, 
funciona quando não falta energia. Di-
zem que o vai-e-vem da energia é para 
causar o efeito pisca-pisca. Pura Malda-
de.

Passarinhos do mal
Uns desses infelizes voadores vie-

ram me segredar que a falta de ilumi-
nação é pra não realçar o verde musgo 
de alguns equipamentos. Inclusive das 
Bananas e Folhas de Bananeiras coloca-
das nos postes como enfeites. Um deles, 
extremamente maldoso alegou que as 
bananas dos postes estão desaparecendo 
e até o Natal todos estes enfeites serão 

verde-musgo, pra atrair muitos turistas, 
curiosos em conhecer a nossa técnica.

Natal Verde-musgo
Um plumadinho, que ouvia a con-

versa dos adultos, resolveu se meter e 
sugeriu que assim como existe o Natal 
Luz, a nossa cidade deve promover o 
Natal Verde-Musgo.

Apressado come crú
Um outro voador, que voa pela 

cidade inteira, principalmente lá pras 
bandas da rua Francisco Mees, jura de 
asinhas juntas ter ouvido que está sendo 
preparada uma mega-hiper-baita-enor-
me surpresa. Melhor e mais deslum-
brante do que a do Natal passado. Ele 
disse ter ouvido que Gramado-RS e o 
Rio de Janeiro-RJ vão morrer de inveja.

Incêndio no parquinho
Garanto que me assustei com o de-

senrolar da última sessão da Câmara. Só 
me acalmei quando olhei no calendário 
e acreditei estar assistindo e ouvindo o 
esquenta para 2024.

Por falar em esquenta
Eu não entendi muito bem o de-

sabafo sobre o tema Voluntariado, mas 
resolvi dar o meu palpite. Assim como 
em diversas atividades, funções, pro-
fi ssões, ocupações, etc., etc., etc., exis-
tem Voluntários e voluntários. Existem 
aqueles que se doam para uma causa e 
outros que adoram fazer uma selfi e pra 
se promover.

Ainda o esquenta
Exemplifi cando minha teoria, exis-

tem secretários que fazem e os que pro-
curam holofotes, assim como alguns 
políticos, e alguns voluntários. É aquela 
pessoa que pode abaixar pra pegar um 
copo caído no chão e descartá-lo na li-
xeira, mas inexistindo quem veja seu 
ato e bata palminhas, a pessoa olha para 
o outro lado e segue seu caminho. 

Ainda o esquenta II
Mas também tem aquele que na 

mesma situação pega o celular e fi lma 
sua ação de pegar o copo e descartar ou, 
quando para a fi lmagem, joga o copo no 
mesmo lugar, as vezes porque a lixeira 
é fora do seu caminho.

Lembram do Murphy?
Tem uma das leis dele que não me 

sai da cabeça. “A coisa nunca tá tão 
ruim que não possa piorar”. Que fase.

Lembram do Murphy? II
Tem outra que pode ser usada “Se a 

coisa tá ruim e você sorri é porque des-
cobriu em quem botar a culpa”.

#Tmj ou #Tamojunto
Você não está sozinho(a), eu tam-

bém fui enganado. Também acreditei.

Por falar em botar a culpa
Piam por aí, que pediram ao Ronal-

do Fenômeno assumir o Cruzeiro-MG 
pra evitar o seu rebaixamento. Ele es-
bravejou e deu de ombros dizendo que 
a equipe não era a dele e que o prejudi-
cariam, atrapalhariam a sua gestão. Isso 
me lembrou outra coisa. 

Selo Fazuéli
A gráfi ca que imprimia o Selo está 

suspendendo o fornecimento do ma-
terial. Eles alegam que a demanda su-
perou as expectativas e não vencem a 
fabricação.

Selo Fazuéli II
Tem gente que ainda tenta defender 

o indefensável, apenas para não assumir 
que estava errado. E, assim como os fa-
tos não param de acontecer e aparecer, 
a turminha do Fazuéli não para de dizer 
que está tudo certo.

A fase não tá boa
Tem um ser que não pode ver um 

celular, uma máquina fotográfi ca, um 
microfone, ou qualquer coisa que ele 
consiga usar para a sua autopromoção, 
que se joga na frente e tenta assumir o 
controle.

Doeu, fi cou titi
Num evento para entrega de um 

prêmio, o ser ouviu uma frase que doeu 
fundo, “se ele vier me entregar eu não 
pego”. Foi um corre-corre pra mudar 
o “cerimonial” e evitar que o ser fosse 
constrangido.

Doeu, fi cou titi II
Foi difícil fazer a criatura entender 

que ele não podia se pendurar feito bo-
linha no pinheirinho. Que ele teria que 
esperar alguns acontecimentos antes de 
fazer beicinho e dizer que está magoa-
do.

Andei observando
O número de acidentes envolvendo 

motos aumentou, ou estou enganado? O 
número de pessoas “jovens” falecendo, 
sem ser por acidente, também me fez 
pensar.

Andei observando II
A movimentação para as próximas 

eleições anda muito calma. Tem pré-
-candidato em franca campanha, mas 
sem especifi car cargo pretendido e, 
muito menos, o partido. Estranho. Di-
zem que está se formando um tsunami 
eleitoral.

Por falar em eleições
Ando curioso com o resultado da 

convenção de um partido. Acho que a 
surpresa será se não tivermos surpre-
sa. O famoso “fez que foi mas não foi 
e acabou fondo”.  Chegue logo, semana 
que vem.

Aceito apostas
Acredito na tentativa de palanque 

de um Conselho em formação. É aguar-
dar para ver.

IG do Laranja
Calma, gente. Demora um pouco. 

Teve laranjal sendo destruído.

Apenas lembrando
Eu avisei.
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Espaço do Empreendimento

Justiça Eleitoral disponi-
biliza agendamento para 
atendimento em Corupá

A Câmara de Vereadores de Corupá 
iniciou o agendamento para a população 
do município que pretende regularizar a 
sua situação eleitoral e votar nas próxi-
mas eleições. O agendamento pode ser 
feito pelos telefones 3375-1145/3375-
0285, das 08h às 12h, e das 13h30 às 
16h45. O atendimento da Justiça Eleito-
ral será de 21 a 24 deste mês, na Câmara 
de Vereadores, das 13h às 17h, rua Pa-
dre Vicente Schmitz, número 45, centro. 
No atendimento presencial, os eleitores 
poderão solicitar a emissão de título, a 
transferência e a regularização.

A Câmara de Vereadores de Jaraguá 
do Sul realizou na noite desta terça-fei-
ra (14) sessão solene que homenageou 
personalidades com relevante atuação 
na comunidade.

O presidente do Poder Legislativo, 
Luís Fernando Almeida, justifi ca que a 
entrega de títulos como Cidadão Hono-
rário e Benemérito tem como objetivo 
reconhecer publicamente homens e mu-
lheres, nascidas ou radicadas no municí-
pio, que ao longo dos anos se dedicaram 
em diferentes áreas, contribuindo para o 
desenvolvimento de Jaraguá.

"É motivo de orgulho para os vere-
adores poder destacar estas pessoas que 
atuam no voluntariado, no associativis-
mo empresarial e nas entidades sociais, 
muitas vezes realizando um trabalho in-
visível, e com isso fazendo Jaraguá do 
Sul ser destaque em várias áreas, onde 
existe um senso de pertencimento cole-
tivo que une esforços do poder público 
e da sociedade, com ações engajadas e 
pensando sempre no bem maior para a 
comunidade", enalteceu Almeida.

Na solenidade, realizada no Centro 
Empresarial, foram homenageados Cé-
lio Bayer, Gerd Edgar Baumer, Elemar 
Baumann, Jonathan Marcos Garcia (in 
memoriam), Acácio Roberto Dalsochio, 
Luiz Carlos Bolinauri, Margot Adélia 
Grubba Lehmann, Miguel Francener, 
Irineu Krutzsch, Ivete Lombardi e o de-
putado federal Carlos Chiodini.

A secretária de Educação Emanue-
la Wolff , que representou o prefeito Jair 
Franzner na sessão solene, descreveu 
detalhes da atuação de cada homenage-
ado, no meio empresarial, nas organi-
zações sociais, saúde e educação, e se 
emocionou ao lembrar da forma como a 
cidade sempre contou com a dedicação 
em prol da cidade. "A sociedade jara-
guaense é muito grata pelos seus feitos 
de voluntariado e de boas energias que 
deixam como legado para os mais jo-
vens", disse.

Fonte: Ronaldo Corrêa - Relaciona-
mento com a Imprensa ACIJS

Câmara de Vereadores 
homenageia lideranças por 

atuação na comunidade

Abaixo relacionamos as 
vagas para Corupá. 
O número entre parênteses corres-

ponde ao número de vagas ofertadas; e 
as siglas CE(com experiência) e SE(-
sem experiência). 

Mais informações sobre a vaga 
podem ser obtidas acessando o link na 
frente de cada uma.

Boa Sorte!!!

Bosse Alimentos
Caixa (2) CE https://empregaja.

org/oportunidades/detalhes/25864
Repositor (2) SE - https://emprega-

ja.org/oportunidades/detalhes/25916

Bosse Empório
Caixa Meio Período (1) CE - ht-

tps://empregaja.org/oportunidades/de-
talhes/25226

Consisa Engenharia
Técnico Segurança do Trabalho (1) 

SE - https://empregaja.org/oportunida-
des/detalhes/25590

Técnico Segurança do Trabalho (1) 
SE - https://empregaja.org/oportunida-
des/detalhes/25592

Coplasa
Auxiliar de Produção (1) SE - ht-

tps://empregaja.org/oportunidades/de-
talhes/24515

Líder de Produção (1) CE - https://
empregaja.org/oportunidades/deta-
lhes/26148

EBS
Auxiliar de Encanador (1) SE – ht-

tps://empregaja.org/oportunidades/de-
talhes/25683

Operador de ETA (1) SE – https://
empregaja.org/oportunidades/deta-
lhes/25682

Embrasp
Auxiliar de Limpeza (1) – Meio 

Período - CE - https://empregaja.org/
oportunidades/detalhes/24173

Forma Forte
Assistente Técnico Externo For-

mas (1) CE - https://empregaja.org/
oportunidades/detalhes/25557

Fresador (1) CE - https://emprega-
ja.org/oportunidades/detalhes/25556

Jovem Aprendiz Masculino (1) SE 
- https://empregaja.org/oportunidades/
detalhes/25558

Palazzo
Zelador (1) CE - https://empregaja.

org/oportunidades/detalhes/26063

TGM
Operador de Máquinas – Prensa (1) 

CE - https://empregaja.org/oportunida-
des/detalhes/24468

Trada Portas
Auxiliar de Produção (1) SE - ht-

tps://empregaja.org/oportunidades/de-
talhes/25784

Querendo aumentar seu 
conhecimento e melhorar seu 

currículo?
Acesse https://corupamaisempre-

gos.santacatarinapelaeducacao.com.br/
capacite-se escolha um tema e Capaci-
te-se. 

Todos os cursos disponíveis são 
totalmente gratuitos e com certifi cação.

Saúde, Indústria, Transporte, Co-
mércio, Serviços, Turismo, Sustentabi-
lidade, Finanças, Pessoais, Matemática, 
Mundo Digital, ESG, Português, Inglês, 
Competências Socioemocionais, Em-
preendedorismo, e muito mais.

FIESC e FECAM fortale-
cem parceria

A FIESC e a FECAM assinaram, 
nesta quinta (16), um acordo de coo-
peração para ampliar parcerias entre as 
entidades da FIESC e municípios cata-
rinenses. A iniciativa tem o propósito de 
aprimorar o atendimento das demandas 
municipais, bem como o compartilha-
mento de recursos econômicos, projetos 
e articulação de ações entre as institui-
ções envolvidas, em favor do sistema 
municipalista catarinense.

O acordo vai facilitar a ampliação 
de parcerias entre as entidades da FIESC 
e os municípios catarinenses. Atualmen-
te a FIESC mantem parcerias com cerca 
de 140 municípios do estado e pretende 
ampliar essas cooperações, que atendem 
áreas de interesse mútuo.

São ações conjuntas nas áreas de 
educação profi ssional, por meio do SE-
NAI, e educação básica e qualidade de 
vida, por meio do SESI, além da ques-
tão da água, para a qual a FIESC lançou 
uma agenda na semana passada. 

“A indústria é a mola propulsora do 
desenvolvimento de Santa Catarina”, 
afi rmou a presidente da FECAM, Mile-
na Andersen Lopes, que também é pre-
feita de Vargem. Por isso, ela defendeu 
a necessidade de fortalecimento do se-
tor em todas as regiões do estado, o que 
pode ser garantido com os acordos bi ou 
multilaterais. 

Fonte: Assessoria de Imprensa  
FIESC

Diretor de Educação & Tecnologia da 
FIESC, Fabrizio Machado Pereira, Mario 
Aguiar e Milena Lopes durante ato de assi-
natura do acordo (foto Filipe Scotti)
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DESTAQUES da SEMANA
Polícia Federal intensifi ca 
monitoramento do Enem

Já foram identifi cadas oito pessoas 
que divulgaram imagens dos Cadernos 
de Questões depois do início das provas 
no primeiro domingo do exame

A operação de segurança para apli-
cação do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 2023 já identifi cou oito 
pessoas que divulgaram imagens dos 
Cadernos de Questões durante as provas 
do primeiro domingo, aplicadas em 5 de 
novembro. As fotografi as foram detec-
tadas por meio de monitoramento do 
MEC e do INEP, que prontamente acio-
naram a Polícia Federal para investigar 
as irregularidades. Após apurações, não 
há nenhuma informação de postagem 
de conteúdo da prova antes do horário 
estipulado para início da aplicação. 

A Polícia Federal (PF) identifi cou e 
já realizou oitiva com as pessoas que co-
meteram as irregularidades nas cidades 
de Caruaru (PE), Natal (RN), Cornélio 
Procópio (PR) e Brasília (DF). Além 
disso, ainda estão sendo realizadas dili-
gências no Rio Grande do Sul e no Cea-
rá. A operação também apreendeu mate-
riais com suspeita de uso para aplicação 
de fraude ao exame em Maceió (AL) e 
Vitória da Conquista (BA). As empresas 
responsáveis pelo gerenciamento das 
mídias sociais foram ofi cializadas para 
preservar as imagens das provas e auxi-
liar com o rastreamento das postagens.

Procuradoria da Mulher 
participa de passeata pelo fi m da 

violência contra a mulher 
No último sábado (11), por meio 

da Procuradoria da Mulher da Câmara 
de Vereadores de Jaraguá do Sul, as ve-
readoras Nina Santin Camello e Sirley 
Schappo participaram da “2ª Passeata 
Por Elas” realizada pelo Instituto Bor-
boleta, no centro da cidade. 

O evento marcou o mês da Não 
Violência Contra a Mulher com o ob-
jetivo de chamar a atenção para os ca-
sos de feminicídios que ocorreram na 
região.  Com a participação de homens 
e mulheres, vários caixões foram carre-
gados simbolizando a morte dessas mu-
lheres. Saras, Andreias, Thalias e tantas 
outras foram lembradas na caminhada.  
Além disso, cerca de 200 rosas brancas 
foram distribuídas para as pessoas que 
passavam pelo local. 

Vereador cobra informações 
sobre a aplicação de recursos na 

saúde
A Câmara de Vereadores de Coru-

pá, aprovou um requerimento de autoria 
do vereador Alfredo Gramm Sobrinho, 
em que solicita informações da prefei-
tura, sobre a aplicação dos recursos de 
uma emenda parlamentar do deputado 
estadual Maurício José Eskudlark, no 
valor de R$ 200 mil (duzentos mil re-

ais). O dinheiro foi destinado para a área 
de saúde no município, visando atender 
a demanda de consultas com especialis-
tas, exames e cirurgias de média e alta 
complexidade.

O vereador quer um espelho da 
aplicação dos recursos da emenda par-
lamentar, constando a quantidade de pa-
cientes atendidos, a discriminação dos 
procedimentos e as iniciais do nome dos 
atendidos. Também quer saber a data 
em que a emenda foi paga. Alfredo jus-
tifi ca seu requerimento embasado nas 
constantes alegações de falta de recurso 
pelo Executivo, e os poucos avanços na 
fi la de espera para exames e cirurgias 
média e alta complexidade. 

Comissão de Ética de 
Enfermagem promove encontro 

com profi ssionais
No dia 8 de novembro, a Comissão 

de Ética de Enfermagem da Prefeitura 
de Jaraguá do Sul participou de um en-
contro com aproximadamente 30 pro-
fi ssionais de enfermagem (auxiliares e 
técnicos) que atuam na Secretaria Mu-
nicipal de Educação, junto aos CMEIs.

O objetivo foi apresentar o papel da 
Comissão e o Código de Ética da pro-
fi ssão, que considera a necessidade e o 
direito de assistência em enfermagem à 
comunidade, bem como tratar dos in-
teresses do profi ssional e de sua orga-
nização. Também estiveram presentes 
a responsável técnica dos profi ssionais 
de enfermagem envolvidos, enfermeira 
Alexandra de Souza Gonçalves de Al-
meida e a atual presidente da Comissão 
de Ética da Prefeitura, enfermeira Deni-
se Thum.

Com este encontro, encerrou-se o 
ciclo de reuniões da Comissão de Ética 
de Enfermagem da PMJS com todos os 
profi ssionais de categoria, num total de 
seis encontros, entre os meses de agosto 
e novembro, totalizando cerca de 330 
profi ssionais participantes.

Casan informa sobre situação do 
abastecimento na região Oeste

A Casan informa que devido às 
chuvas intensas, quedas de energia, su-
bida do nível dos rios e alagamento de 
instalações, alguns sistemas de abaste-
cimento da Região Oeste estão compro-
metidos.

Os municípios mais afetados na 
tarde desta quinta-feira, 16, são Água 
Doce, Arroio Trinta, Belmonte, Con-
córdia, Descanso, Guaraciaba, Ipira, 
Piratuba, Rio das Antas, São Miguel do 
Oeste, Seara e Treze Tílias.

Equipes da Casan atuam no moni-
toramento das condições das áreas de 
captação e equipamentos para retomar 
os sistemas. A Casan solicita aos mo-
radores o uso econômico da água ainda 
presente nas caixas d’água até a norma-
lização completa no fornecimento.
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Espaço SAÚDE

Já salvou uma vida, hoje? 
Entre em contato e agende a sua do-

ação salvando vidas. 
https://salvovidas.com/doacao-de-

-sangue-no-hemosc-jaragua-do-sul-sc/

Novembro é dedicado à saúde do 
homem, mês de incentivo e conscien-
tização sobre a importância do diag-
nóstico precoce, em que lutamos contra 
o preconceito e o tabu em relação aos 
exames de prevenção masculina, espe-
cialmente ao câncer de próstata.

Hoje nosso recado vai para você, 
homem, que busca certeza quando o as-
sunto é saúde. A partir dos 45 anos de 
idade você já pode realizar anualmen-
te exames de rastreio para identifi car o 
câncer de próstata, e nós estamos com 
você nessa luta!

Aqui no Centro de Imagem do 
Hospital Jaraguá disponibilizamos for-
mas de diagnóstico não invasivas, des-
de o exame de sangue PSA (Antígeno 
Prostático Específi co), a ultrassonogra-
fi a de próstata via abdominal e resso-
nância magnética Multiparamétrica de 
Próstata.

E para sua comodidade, contamos 
com duas Unidades de atendimento:

• Unidade anexa ao Hospital Ja-
raguá (Rua dos Motoristas de 1936, 120 
– Czerniewicz)

• Unidade Centro de Jaraguá do 
Sul (Av. Mal. Deodoro da Fonseca, 
930, Centro)

Entre em contato conosco pelo 
WhatsApp (47) 3274-3000 e agende 
seu exame!

Hospital Jaraguá: curando o pre-
sente, cuidando do futuro!

A Clínica São José dispõe de uma 
Parceria Empresarial especial às empre-
sas que não oferecem plano de saúde 
para os colaboradores, mas que se preo-
cupam com a saúde e com o bem-estar 
deles.

Aproveite as condições especiais e 
invista na saúde da sua equipe.

Acesse link: https://wa.
me/5547999235903 

Hoje, queremos compartilhar um 
número especial que faz parte da jor-
nada do Hospital São José. Juntos, tra-
balhamos para oferecer um ambiente 
seguro e acolhedor para todos que bus-
cam nossos serviços. Agradecemos a 
cada membro de nossa equipe por seu 
trabalho incansável e dedicação. São 
vocês que tornam o Hospital São José 
um lugar especial. Vamos continuar 
trabalhando juntos para proporcionar o 
melhor cuidado e apoio a nossa comu-
nidade.

SES participa do acolhi-
mento aos profi ssionais 
e gestores do Programa 

Mais Médicos
Na sexta-feira(10), ocorreu na As-

sembleia Legislativa do Estado de Santa 
Catarina (Alesc) um evento voltado ao 
acolhimento dos Profi ssionais e Gesto-
res do Programa Mais Médicos (PMM). 
O projeto irá benefi ciar 97 municípios, 
com a participação de 291 médicos re-
centemente classifi cados, regularizados 
e agora homologados pelo Ministério 
da Saúde, prontos para assumirem suas 
funções. Estima-se que até o fi nal do 
ano, aproximadamente 1.200 profi ssio-
nais possam integrar o Mais Médicos no 
estado.

Os novos médicos deverão integrar 
as equipes de saúde das regiões do Alto 
Vale do Itajaí, Carbonífera, Extremo Sul 
Catarinense, Foz do Rio Itajaí, Grande 
Florianópolis, Laguna, Médio Vale do 
Itajaí, Nordeste, Planalto Norte, Serra 
Catarinense e o Vale do Itapocu.

O encontro tem como objetivo o ali-
nhamento e a integração entre os envol-
vidos no Programa Mais Médicos. Além 
disso, busca proporcionar um momento 
de educação permanente, abordando te-
mas relevantes para o aprimoramento 
das ações do PMM e da saúde pública 
nos municípios.

O evento, destinado aos gestores 
municipais de saúde ou seus represen-
tantes, bem como aos profi ssionais mé-
dicos que ingressaram nos ciclos 28º, 
29º, 30º e 31º do PMM, é uma iniciativa 
da Comissão de Coordenação Estadual 
do PMM em Santa Catarina (CCE/SC), 
composta por representantes do Mi-
nistério da Saúde (MS), Ministério da 
Educação (MEC), Secretaria de Estado 
da Saúde de Santa Catarina (SES/SC), 
Conselho de Secretarias Municipais de 
Saúde de Santa Catarina (COSEMS/
SC), Universidade Federal de Santa Ca-
tarina (UFSC) e Universidade Federal 
da Fronteira Sul (UFFS)

Capacitação do Protocolo 
Catarinense de Acolhimento com 
Classifi cação de Risco (PCACR)

Estão abertas as inscrições para os 
cursos “Capacitação do Protocolo Ca-
tarinense de Acolhimento com Classifi -
cação de Risco (PCACR) - MULTIPLI-
CADOR” e “Capacitação do Protocolo 
Catarinense de Acolhimento com Clas-
sifi cação de Risco (PCACR) - CLASSI-
FICADOR”. As inscrições estão abertas 
até o dia 26 de novembro, através do 
formulário online. 

Os cursos são gratuitos e na modali-
dade EaD autoinstrucional direcionados 
a profi ssionais com nível superior que 
atuam nos setores de Emergência hospi-
talar e nas Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPAs). As aulas terão início dia 
30 de novembro com término previsto 
para 31 de dezembro, com duração total 
de 40 horas.

Formulário de inscrição Multipli-
cador: https://forms.gle/7gKExHxHrfc-
NVYCfA

Formulário de inscrição Clas-
sifi cador: https://forms.gle/QhqXh-
ZW7wdSiYoUq7

Fonte: AsCom SES

Schützenfest também é 
inclusão social

Nesta sexta-feira (17), ocorrerá o 
tradicional dia da Apae na Schützenfest. 
A programação especial será dividi-
da por períodos: das 7h30 às 12h e das 
13h30 às 17h. Será o quinto ano em que 
alunos e funcionários da entidade parti-
cipam da festa no Parque Municipal de 
Eventos. Antes disso, a programação 
ocorria na sede da Apae, no bairro Cen-
tenário. A animação da festa fi cará por 
conta da Banda Pedra no Rim.

Na edição do ano passado, cerca 
de 750 pessoas participaram do evento, 
entre alunos, familiares e professores da 
Apae de Jaraguá do Sul e de Guarami-
rim.
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P. Erivelton S. Demari - Pastor da IECLB Corupá - www.luteranos.com.br - 
Eriveltonsdemari@yahoo.com.br

Deus quer bem, portanto Paz na terra!
Olá amados por Cristo. Deus confi ou ao ser humano a tarefa de conservar e 

cultivar a sua boa criação.  Colocou-nos numa posição de co-responsáveis pela cria-
ção. Essa co-responsabilidade  foi negligenciada pelo ser humano que o impediu 
de ver quem ele era realmente, difi cultou a dignidade de vida dos outros e entendeu 
que os recursos naturais estavam aí para serem pilhados. Diante desse quadro, é 
urgente resgatar como Igreja o debate da vida com Deus e com a sua criação dentro 
do contexto da discussão de temas como a ecologia, a ética e a espiritualidade.  

Jesus conhecia muito bem a realidade onde morava. Muitas vezes adormece-
mos na fé. Com isto, fi camos sonolentos na esperança. Enfi m, tanto faz para quem 
até hoje na fé nada fez. Os poços dos textos Bíblicos é um sinal de que alguém fez 
algo, cavou os poços. Deus já fez também algo em cada um de nós. Cavou um poço 
em cada um de nós. Ele deu aos seres humanos uma tarefa bem especial: Cavar o 
nosso poço e cuidar dele. Em tudo podemos usufruir e aproveitar. Em tudo cada um 
de nós tem um compromisso e uma missão.

O tema “Paz na Criação” é um poço a ser cavado, visa oferecer elementos para 
uma nova forma de relacionamento do ser humano com Deus e a sua criação, dando 
um novo sentido à humanidade, que não seja o do consumo e lucro desenfreado. É 
natural e necessário que a sociedade se preocupe em atender as carências básicas 
das pessoas, mas que isso aconteça sem sacrifi car os recursos naturais do planeta. 
Há que se considerar as necessidades das gerações futuras, que tem o direito à vida 
e relações humanas decentes.

Há um desejo da parte de Deus por um relacionamento integral e harmonioso 
conosco, motivo pelo qual se dá “glória a Deus e paz na terra”.  É expressão de lou-
vor e compromisso assumida pela comunidade. É dar razão da esperança que nos 
move como cristãos e cristãs. 

Na IECLB, foi trabalhado no período de 2011 a 2014 a Diaconia e a Evange-
lização como prioridade dentro do tema Paz na Criação de Deus. Nossa tarefa será 
dar testemunho da fé em Jesus Cristo a partir da comunidade e praticar a misericór-
dia e a justiça.  Capacitar para o testemunho do evangelho em situações específi cas 
da vida em comunidade e no engajamento em movimentos e organizações da so-
ciedade que se preocupam com a vida do ser humano e da criação. Da fé ao serviço 
responsável. Eis o que nos espera para o ano de 2011.  Que Deus abençoe assim as 
atividades. 

Benção fi nal

Daqueles que estão à minha frente, cuida bem, Senhor.
Daqueles que me seguem no caminho, Cuida bem, Senhor.
Daqueles que se encontram ao meu lado, cuida bem, Senhor.
E caso for também do teu agrado, cuida bem, Senhor.
Daquelas que estão à minha frente, cuida bem, Senhor.
Daquelas que me seguem no caminho, cuida bem, Senhor.
Daquelas que se encontram ao meu lado, cuida bem, Senhor.
E caso for também do teu agrado, cuida bem de mim, Senhor.

Tenham uma abençoada semana. 

Deus conosco

Família: Escola de Amor
É interessante notar que o Pai do Céu pediu muitos sacrifícios a Jesus. Seu 

Filho nasceu numa gruta; foi perseguido ainda em criança; teve adversários; foi 
condenado à morte como criminoso; morreu na cruz. O que o Pai não lhe pediu foi 
que nascesse e vivesse em uma família desestruturada. Por que?

A família é fundamental para o desenvolvimento harmonioso de uma pessoa. 
Cada dia temos tristes provas de que um “sem-família” tem maior difi culdade para 
ser emocional, psíquica e espiritualmente equilibrado. 

Há um texto bíblico que encerra preciosos ensinamentos para as famílias de 
hoje: Lc 2,41-52 (Jesus aos doze anos). À luz desse episódio marcante na vida da 
Família de Nazaré, aprendemos que a família é, antes de tudo, o lugar da fé. A pe-
regrinação a Jerusalém nos mostra que nessa família o Senhor ocupava o primeiro 
lugar: estava no centro da vida de todos. Outra característica: a confi ança. O amor 
de Maria e de José não colocava Jesus numa redoma. Além disso, nessa família 
havia diálogo: cada qual, na liberdade, colocava seus pontos de vista. Dessa ocasião 
temos a primeira palavra de Jesus: “Não sabíeis que devo ocupar-me das coisas de 
meu Pai?” (Lc 2,49). Também sua última palavra (“Pai, em tuas mãos entrego o 
meu espírito”- Lc 23,46) será envolvida pelo amor a seu Pai. Já em relação aos pais 
que o Pai eterno lhe deu, Jesus “era-lhes submisso”. 

Por mais que nos pareça “normal”, não deixa de ser extraordinário o fato que o 
Filho de Deus tenha tido pais e que tenha passado a maior parte de sua vida em uma 
família. Ali não apenas preparou-se para sua missão, mas já evangelizou. Maria, 
sua mãe e mestra, muito deve ter aprendido com sua maneira de rezar ao Pai, de 
agir como Filho e de acolher os outros como irmãos. 

Somos testemunhas de que nenhum outro grupo humano sofre tanto as reper-
cussões do mundo que o rodeia como a instituição familiar. Em cada família ecoam 
imediatamente os problemas econômicos e os desajustes pessoais; a propaganda 
e as crises da sociedade; a onda de permissividade e o clima erotizante de muitas 
novelas e programas televisivos. 

A família não deixa de ser uma realidade frágil, delicada e, até certo ponto, 
indefesa. Não poucos trabalham sistematicamente para destruí-la, como se ela fosse 
um produto descartável ou, até mesmo, pernicioso. Por outro lado, também não são 
poucos os que trabalham sem descanso para ajudar a construí-la. Aí estão os cate-
quistas, os agentes da pastoral familiar, os movimentos familiares e a programação 
de algumas emissoras de rádio e de televisão. 

Da parte da Igreja, foi sempre uma constante defender e promover a vida fa-
miliar. Ela sabe que a família é a imagem de Deus que, “no mais íntimo do seu 
mistério, não é uma solidão, mas uma família” (S. João Paulo II). Nenhum outro 
ambiente é tão propício para alguém aprender que Deus é Pai e que o amor só é 
verdadeiro quando se traduz em doação, sacrifício e superação de toda forma de 
egoísmo. 

Para os pais, a doação diária reforça a aliança feita um dia diante de Deus. Sua 
comunhão de amor e vida completa-se com a geração de fi lhos. Bem-aventurados 
eles serão quando descobrirem que sua missão de educadores é um verdadeiro e 
próprio apostolado. Em sua “Igreja doméstica” são chamados a exercer o papel de 
primeiros e insubstituíveis catequistas. 

Para os fi lhos, a família é o campo ideal para descobrir não só o valor da obedi-
ência, como a graça de terem sido amados desde toda a eternidade por um Pai que 
lhes deu Jesus Cristo como irmão.

Dom Murilo S.R. Krieger, SCJ
Arcebispo Emérito de Salvador - BA
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Pelo Estado
Aposentadoria de ex-

governadores é inconstitucional
Com placar de 6 votos a 2, o Su-

perior Tribunal Federal (STF) formou 
maioria para declarar a aposentadoria de 
ex-governadores inconstitucional. Em 
Santa Catarina, sete deles ainda recebem 
o benefício, que foi extinto em 2017. 

Mas apesar da decisão, nenhum de-
les deixará de receber o salário de R$ 37 
mil e tampouco precisará ressarcir o que 
já foi recebido. Ou seja, quem já tem, 
está com o direito adquirido, mas quem 
chegou depois, não receberá mais. O ex-
-governador Carlos Moisés foi o primei-
ro a não receber aposentadoria especial. 
Jorginho Mello (PL) também não terá 
direito. Além dos catarinenses, ex-go-
vernadores de outros cinco estados do 
país também encontram-se na mesma si-
tuação, que ainda pode ser revertida até 
o próximo dia 20, período durante o qual 
os ministros poderão mudar seus votos. 

Alexandre de Moraes, por exemplo, 
inicialmente seguia a posição da relatora 
Carmen Lúcia, que determinava a sus-
pensão do pagamento, mas depois votou 
pela continuidade do mesmo.

Faltam os votos de dois ministros, 
mas a maioria já considerou improce-
dente o pedido da Procuradoria Geral 
da República (PGR) para declarar in-
válidos “os atos dos poderes públicos 
estaduais que concederam o pagamento 
de pensões, aposentadorias especiais e 
benefícios similares a ex-governadores, 
enquanto as leis posteriormente decla-
radas inconstitucionais estiveram em 
vigor”. Somente Carmen Lúcia e Luiz 
Fux votaram a favor da suspensão dos 
pagamentos. 

Melhoria para a malha viária de 
SC

O deputado Neodi Saretta (PT) tem 
cobrado com frequência melhorias nas 
condições viárias de Santa Catarina. O 
parlamentar encaminhou um novo pe-
dido ao Governo do Estado, solicitan-
do urgência na recuperação da SC-355, 
trecho que liga Jaborá à BR-282. A via, 
que integra o programa "Estrada Boa" 
lançado pelo Estado, encontra-se em si-
tuação precária. O trecho possui cerca 
de 15 quilômetros e tem intenso fl uxo de 
veículos e caminhões de carga, já que é a 
rota de escoamento da produção agríco-
la e agroindustrial da região. Além deste 
trecho, Saretta pede com frequência a 
recuperação de outras rodovias estadu-
ais e federais.

Vá no Gás
A Companhia de Gás de Santa Ca-

tarina (SCGÁS) lançou na segunda-fei-
ra (13) um programa de bonifi cação para 
veículos convertidos para o Gás Natural 
Veicular (GNV) em Santa Catarina. A 
campanha acontece até 13/02/2024 e 
proporciona um cartão de R$ 2 mil para 

abastecimento em GNV para os primei-
ros 297 veículos cadastrados, e habilita-
dos pela Companhia. Para participar da 
campanha “Vá no Gás”, os motoristas 
devem atender plenamente aos pré-re-
quisitos estabelecidos pelo regulamento 
que está disponível no site da SCGÁS. 
O bônus tem validade de até três meses 
a partir de sua ativação, e deve ser utili-
zado somente no abastecimento de GNV 
em postos credenciados da Companhia 
no Estado de Santa Catarina.

Grupos de Trabalho
A Secretaria de Estado da Fazenda 

determinou a criação de Grupos de Tra-
balho (GTs) voltados à simplifi cação das 
chamadas obrigações acessórias relacio-
nadas ao ICMS.

Entre outras atribuições, os grupos 
deverão formular sugestões por meio 
da articulação com órgãos e entidades 
representativas dos setores econômicos 
catarinenses. Além de servidores indi-
cados pela Diretoria de Administração 
Tributária (DIAT/SEF), os GTs também 
terão representantes não remunerados da 
Jucesc e de pelo menos 14 entidades re-
presentativas de classes empresariais em 
Santa Catarina.

Desaceleração
Santa Catarina exportou US$ 826,7 

milhões em outubro, valor 11,2% menor 
que no mesmo período do ano passado. 
Na análise mensal, o estado registrou o 
quarto recuo consecutivo, na série livre 
dos efeitos sazonais. A análise do Ob-
servatório FIESC mostra que as vendas 
externas têm sido restringidas pela desa-
celeração da economia global, reduzindo 
a demanda por produtos catarinenses. A 
redução na demanda do principal com-
prador, a China, também impactou ne-
gativamente as exportações de carnes 
suínas. 

Rota de cargas
O terminal de cargas do Aeroporto In-

ternacional de Florianópolis já conta com 
uma terceira rota cargueira ligando Miami à 
capital catarinense. A nova operação refor-
ça a posição do Floripa Airport Cargo como 
hub logístico do Sul do Brasil e porta de en-
trada de cargas em Santa Catarina. Operada 
pela Avianca Cargo a rota tem frequência se-
manal, todas às quintas-feiras. O novo voo 
adiciona uma capacidade de 3.640 toneladas 
por ano às atuais 5.400 toneladas movimen-
tadas pela LATAM Cargo. Com isso o Flo-
ripa Airport Cargo chegará a quase 10 mil 
toneladas de capacidade por ano na rota Es-
tados Unidos, o que representa um aumento 
de 66%.

Casas pré-fabricadas
Santa Catarina poderá exportar 

1.500 casas pré-fabricadas para a Re-
pública Democrática do Congo (RDC) 
nos próximos anos. A negociação co-
meçou em 2022, envolvendo o país e a 
Cooperativa Amurel, um consórcio com-

posto por cinco madeireiras localizadas 
em Jaguaruna e Tubarão. O projeto foi 
apresentado nesta segunda-feira, 13, 
ao governador Jorginho Mello, com a 
presença de uma comitiva da RDC, li-
derada pelo ministro das Minas, Victor 
Kasongo.

Cadastro de pessoas em situação 
de rua

Na sessão desta quinta-feira, 16, foi 
discutido na Assembleia Legislativa de 
Santa Catarina a criação de um cadastro 
das pessoas em situação de rua no es-
tado. O tema foi levado à tribuna pelo 
deputado Maurício Eskudlark (PL), que 
é autor do PL 198/2021. O texto prevê a 
criação de um banco de dados de âmbi-
to estadual reunindo informações como 
registro de identifi cação, formação edu-
cacional e profi ssional do morador de 
rua. Para o parlamentar, a criação deste 
registro aumentaria a segurança nas ci-
dades, que contam com grande número 
de pessoas em situação de rua, auxi-
liando também na reinserção social dos 
mesmos. De acordo com a proposta, a 
responsabilidade pela manutenção do 
cadastro fi caria a cargo da Secretaria 
de Estado da Assistência Social, a qual 
caberia prestar apoio para inclusão e re-
colocação no mercado de trabalho dos 
moradores de rua.

Na última semana, um homem em si-
tuação de rua, recém-saído da penitenciá-
ria, assassinou um estudante de 17 anos no 
Largo da Alfândega, na Capital. Será que a 
situação poderia ser evitada caso um pro-
jeto como este já estivesse em vigor? Será 
que se ele tivesse saído da cadeia tendo um 
lugar para fi car e uma recolocação no mer-
cado de trabalho cometeria um crime como 
este? Pode ser que sim, afi nal, não conhece-
mos a natureza humana, mas acredito que 
diminuiria as chances deste homem vir a 
reincidir no crime. E devemos nos preparar 
para a temporada de Verão, quando as prin-
cipais cidades turísticas do Estado fi cam 
lotadas de “pedintes de veraneio”, que vêm 
somente para aproveitar a presença dos tu-
ristas. Tem morador de rua que tira mais 
que um trabalhador formal nesta época 
do ano. 

E não estamos julgando se é certo 
ou não dar esmolas, porém, o fato é que 
precisamos urgentemente de políticas 
públicas que ajudem a combater este 
mar de “moradores” de rua em Santa 
Catarina. 

Estudo mostra a situação das Brs
A Federação das Indústrias 

(FIESC) apresentou nesta quinta-feira, 
dia 16, estudo que mostra a situação de 
trechos das BRs 470, 153, 282, 158 e 
163. A análise, realizada pelo engenhei-
ro Ricardo Saporiti, contempla 630 qui-
lômetros percorridos, e foi realizada nos 
meses de agosto e setembro, ou seja, no 
período pré-chuvas — então a situação 
pode ter se agravado. Diante da perspec-

tiva de o orçamento federal para 2024 
prever somente R$ 400 milhões para 
infraestrutura, o presidente da entidade, 
Mario Cezar de Aguiar, alertou para a 
importância de destinar emendas parla-
mentares para garantir a continuidade 
dos projetos. O estudo das BRs avaliou 
fatores como: a conservação (elimi-
nação de buracos e melhoramentos da 
qualidade do estado de conservação) e 
a restauração (adaptações do pavimento 
prolongando seu período de vida útil). 
Outro ponto analisado foi o Programa 
CREMA (contratação, restauração e ma-
nutenção do governo federal).

IMA
O governador de Santa Catarina, Jorgi-

nho Mello, autorizou o chamamento de 41 
aprovados no concurso público de 2019 do 
Instituto do Meio Ambiente de Santa Cata-
rina (IMA) – edital nº 01/IMA/2019 – que 
segue vigente até janeiro de 2024. Estima-
-se que através do incremento de pessoal, o 
órgão possa dar vazão aos processos de li-
cenciamento represados e contribuir com a 
geração de cerca de 60 mil empregos diretos 
e indiretos e o incremento de R$ 1 bilhão em 
impostos gerados por novos empreendimen-
tos licenciados pelo Instituto.

Comportas fechadas
Com a previsão de altos volumes de 

chuva para o Estado, a Defesa Civil de 
Santa Catarina fechou todas as compor-
tas da barragem Oeste de Taió e quatro 
das cinco comportas da barragem Sul de 
Ituporanga, ambas no Alto Vale do Ita-
jaí, devido ao risco de inundação. Com 
todas as comportas e o canal extravasor 
fechados, a barragem de Taió está com 
22% da capacidade. A barragem de Itu-
poranga está com quatro comportas fe-
chadas e uma aberta, além do canal ex-
travasor também fechado, com 19,6% 
da capacidade. A barragem Norte, de 
José Boiteux, estava com 42,54% da sua 
capacidade, com uma comporta aberta e 
outra fechada, totalizando 29,7 metros 
de água no reservatório.

Eleições no Crea SC
O presidente licenciado do CREA-SC, 

Kita Xavier, está na busca por sua reeleição, 
no pleito que será realizado nesta sexta-fei-
ra, 17. Desde o início de sua gestão, o foco 
na inovação tem sido a principal diretriz de 
Kita. Hoje, o CREA-SC opera com 100% 
dos seus processos de forma digital, fruto do 
trabalho incansável de uma equipe dedicada 
a encontrar soluções criativas para benefi -
ciar profi ssionais, empresas e a sociedade 
em geral.

A inovação, segundo Kita Xavier, é 
o caminho para elevar as profi ssões re-
presentadas pelo Conselho a novos pa-
tamares. 
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Espaço do Campo

Chuva volumosa e tem-
porais em SC

Atenção: até a manhã de sábado 
(18), a chuva e os temporais seguem 
frequentes em SC, com totais mais ele-
vados de precipitação no oeste e espe-
cialmente o sul do estado, e também na 
região Da Grande Florianópolis e Vale 
do Itajaí, fi que atento aos avisos mete-
orológicos (link) e nota conjunta com a 
Defesa Civil de SC.

Sexta-feira (17/11)
Tempo: segue instável com chuva 

volumosa e temporais localizados em 
SC. Totais mais elevados especialmente 
para o sul do estado, Grande Florianó-
polis e Vale do Itajaí. Pequenos perío-
dos de melhoria no norte catarinense no 
decorrer do dia especialmente Planalto 
Norte e Litoral Norte.

Temperatura: segue amena.
Vento: sudeste a nordeste, fraco a 

moderado com rajadas.
Sistema: cavado (baixa pressão) e 

corrente de jato em SC.

Sábado (18/11)
Tempo: madrugada e manhã com 

chuva volumosa e temporais localiza-
dos, especialmente no oeste e sul do 
estado, devido ao deslocamento de uma 
nova frente fria. No decorrer do dia o 
tempo melhora com aberturas de sol na 
maioria das regiões de SC.

Temperatura: em rápida elevação, 
com máximas próximas e acima de 
30°C.

Vento: noroeste a sudoeste, fraco a 
moderado com rajadas.

Domingo (19/11)
Tempo: muitas nuvens com abertu-

ras de sol no decorrer do dia, na maio-
ria das regiões de SC. No Litoral e Vale 
do Itajaí, condição de chuva isolada a 

qualquer hora do dia devido a circula-
ção marítima. No Extremo Oeste, Oeste 
e Meio-Oeste, chuva isolada a partir da 
tarde.

Temperatura: amena.
Vento: sul a sudeste, fraco a mode-

rado.

Segunda-feira (20/11)
Tempo: sol entrenuvens em SC. No 

Litoral e Vale do Itajaí, condição de chu-
va isolada no início e fi m do dia devido 
a circulação marítima. No Extremo Oes-
te, Oeste e Meio-Oeste, chuva isolada à 
tarde.

Temperatura: em elevação.
Vento: sudeste a nordeste, fraco a 

moderado.

Período: 21/11 a 01/12/2023
No dia 21/11, sol e calor com pan-

cadas bem isoladas de chuva com raios 
a partir da tarde. A partir do dia 22/11 
retorna a condição de chuva com totais 
mais elevados em SC, associada a tem-
porais localizados em alguns períodos, 
devido a passagem de uma frente fria e 
atuação de área de baixa pressão. Nos 
dias que o sol aparece em períodos mais 
prolongados, a temperatura sobe rapida-
mente, com máximas acima de 30°C e 
dias abafados.

Fonte: Gilsânia Cruz – Meteorolo-
gista (Epagri/Ciram)

Lançado novo edital do 
Programa Adote o Verde

Pessoas físicas e jurídicas interes-
sadas em adotar espaços públicos para 
cuidar e divulgar sua empresa podem se 
inscrever até o dia 30 de novembro, no 
site da Prefeitura

A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por 
meio do Gabinete do Prefeito, lançou 
nesta quinta-feira (16) o Edital de Cha-
mamento Público nº 001/2023, abrindo 
inscrições para uma nova etapa do Pro-
grama Adote o Verde. Estão disponíveis 
24 canteiros que podem ser adotados 
por pessoas físicas e jurídicas da cidade, 
que tenham o interesse em cuidar destes 
espaços e divulgar sua empresa, tornan-

do o local ainda mais agradável e bonito 
para a cidade.

Todo o processo de adoção aconte-
ce de forma on-line, por meio da pági-
na do Programa Adote o Verde no site 
da Prefeitura de Jaraguá do Sul. Clique 
aqui para acessar. Basta seguir os passos 
para o preenchimento do Termo de Co-
operação. Ali, terá acesso ao Protocolo 
Online, onde serão inseridos os docu-
mentos necessários. Posteriormente, o 
processo dará continuidade através da 
análise da Comissão de Avaliação do 
Programa.

O prazo de adoção (Termo de Coo-
peração) será celebrado por um período 
de até 36 meses, (12, 24 ou 36 meses), 
podendo ser renovado pelo mesmo perí-
odo. As inscrições estarão abertas até o 
dia 30 de novembro.

O Programa Adote o Verde foi ins-
tituído por meio da Lei Municipal nº 
7.815/2018 e regulamentado pelo De-
creto Municipal nº 12.754/2019. Nestes 
espaços de praças, canteiros, rótulas e 
trevos, o adotante executa os serviços 
de conservação, manutenção, limpeza, 
plantio de fl ores de época, adubação, 
irrigação, recuperação da vegetação já 
existente, poda, corte do gramado junto 
a guia, dentre outras possibilidades de 
ajardinamento.

Em contrapartida, a instituição ou 
a pessoa física coloca a placa com a sua 
identifi cação, (divulgando, assim, a em-
presa) ou somente a identifi cação como 
pessoa física. Também é possível insta-
lar monumentos decorativos, lixeiras, 
relógios, bancos, dentre outros equipa-
mentos urbanos como fi ns publicitários.

A primeira edição do Programa foi 
lançada em abril de 2019, com 11 áre-
as públicas adotadas por empresários e 
pessoas físicas. No mesmo ano, outras 
duas edições resultaram na adoção de 
mais 24 áreas. Em 2020, um novo edital 
ofertou 80 espaços, entre eles alguns já 
oferecidos nos editais anteriores, como 
também novas áreas. No ano de 2021 
mais 37 espaços foram adotados e em 
2022 houve adoção de outros dez espa-
ços.

Cooperativa de Massa-
randuba inaugura unida-
de de processamento de 

bananas
A Cooperativa dos Agricultores Fa-

miliares de Massaranduba (Cooperbam) 
comemorou 12 anos de fundação no dia 
20 de outubro, com a inauguração de 
uma unidade de processamento de bana-
nas. A Epagri, que apoiou tanto a funda-
ção da Cooperativa, quanto a instalação 
da unidade de benefi ciamento, esteve 
presente no evento. 

O apoio da Epagri se traduziu 
em auxílio na defi nição do layout da 
agroindústria, dos equipamentos a se-
rem adquiridos, dos produtos a serem 
processados, também, foi essencial na 
captação de recursos para fi nanciamen-
to, e na elaboração de projeto estrutu-
rante para o Fundo de Desenvolvimento 
Rural (FDR).

A Cooperbam comercializa bana-
nas climatizadas, atendendo algumas 
redes de supermercados do Oeste de SC 
e do Paraná, além do Programa Nacio-
nal de Alimentação Escolar (Pnae) em 
vários municípios e do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), através 
da Conab. Conta atualmente com 48 co-
operados, 30 empregados diretos e 10 
terceirizados. 

A unidade está estruturada para 
produção de bananas passa, polpa de ba-
nana e, a partir desses, desenvolvimen-
to de vários produtos para o mercado, 
como mariolas, balas e mousse. 

Melhora na renda
Com a nova estrutura, a coopera-

tiva irá reduzir perdas, dando destino a 
todas as bananas produzidas pelos co-
operados, conforme classifi cação. No 
âmbito social, a nova unidade vai am-
pliar a tributação, além de gerar empre-
gos diretos e indiretos, colaborando com 
a comunidade. 

Com informações da Epagri
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Esportes

Seleção Brasileira amar-
ga derrota inédita para 

Colômbia nas Eliminató-
rias

Nesta quinta-feira(16), a Seleção 
Brasileira foi derrotada em partida dis-
putada contra a Seleção da Colômbia

Foi a primeira vez na história das 
eliminatórias que a equipe, além de per-
der para a seleção colombiana, perde 
duas partidas seguidas.

Na partida desta quinta-feira, dis-
putada no Estádio Metropolitano em 
Barranquilla, a Canarinho até começou 
bem, dando a impressão de que seria um 
jogo fácil. Os primeiros quinze minutos 
do Brasil foram praticamente perfeitos, 
com o Brasil impondo seu jogo e domi-
nando a partida com intensidade e chan-
ces reais de gols. 

A situação mudou completamente 
após o gol de Gabriel Martinelli, com 
a equipe caindo de produtividade, e se 
desorganizando em campo. Ficou pior 
com a contusão sofrida por Vini Jr e a 
estranha substituição do Rodrygo, ca-
misa 10 da Seleção que vinha se desta-
cando na partida e dando trabalho aos 
colombianos

Nossa derrota poderia ter sido pior 
se o goleiro Alisson não estivesse em 
uma noite inspirada. Se não fosse por 
ele, o Brasil teria sofrido uma derrota 
ainda pior. 

O resultado deixa a seleção bra-
sileira na 5ª posição, com sete pontos, 
enquanto a Colômbia assume a 3ª colo-
cação, com nove.

Próximos jogos da seleção 
brasileira

No dia 21 (21h30) o Brasil recebe 
a Argentina, pelas eliminatórias; na se-
quência a Seleção tem dois amistosos 
na Europa (Inglaterra e Espanha), ainda 
sujeitos a confi rmação.

Corridas UNIMED – Cir-
cuito Santa Catarina
No último dia 12 aconteceu a etapa 

de Jaraguá do Sul, do Circuito UNIMED 
de Corridas, com a disputa de provas de 
5km e 10km, além das diversas faixas 
etárias. Contou, também, com as mo-
dalidades Paradesporto, Corrida Kids e 
Dog Run.

A largada aconteceu na Via Verde às 
07h, e mais uma vez a atleta corupaense 
Veronica Maria Kuzma estava alinhada 
para competir.

Apesar de seus quase 40 anos de 
idade, Veronica tem sido assídua fre-
quentadora do pódio das provas que dis-
puta. Desta vez não foi diferente, e ter-
minou a prova dos 10km na 3ª posição 
Geral, correndo a distância abaixo dos 
47 minutos. 

Circuito de Corridas Unimed
O desejo de levar qualidade de vida 

e promover mudanças positivas na vida 
das pessoas foi o que motivou a Unimed 
criar o Circuito de Corridas Unimed, que 
em 2023 só cresce e chega na sua 9ª edi-
ção.

A busca por uma vida saudável e ba-
lanceada, tem cada vez mais espaço no 
dia a dia das pessoas, e com o propósito 
de incentivá-las a superar seus próprios 
desafi os e inspirá-las a mudar seus hábi-
tos, promovemos o esporte mais demo-
crático e acessível para todos: a corrida.

Os eventos são voltados a todos os 
públicos: desde os iniciantes, até os cor-
redores mais experientes!

Mais do que uma competição, o ob-
jetivo do Circuito é levar qualidade de 
vida aos participantes, pois todo mundo 
ganha quando cuida da saúde!

A mudança começa com pequenas 
atitudes. Acesse os conteúdos exclusi-
vos da Unimed, com dicas de saúde e 
qualidade de vida e Mude 1 Hábito de 
cada vez.

Veronica não para
No calendário de participações da 

Veronica já encontramos 4 corridas:
• 02/12 – 10km - Corrida Move-

-Saúde em Movimento – (noturna) - Rio 
Negrinho;

• 10/12 – 8km - Corrida Amigos 
da Saúde, ajudar o Hospital Sagrada Fa-
mília de São Bento do Sul;

• 17/12 – 10km – Rotary Run – 
Rio Negro

• 28/01 – 5km – Circuito de Cor-
ridas Unimed – etapa de Mafra;

Que tal dar uma força para essa 
atleta fantástica, que corre pela SPF 
Runners de Jaraguá do Sul? Ela também 
é incansável na busca de patrocínio.

Vinícius Júnior é cor-
tado da Seleção e está 
fora do clássico com a 

Argentina
Se a situação da Seleção Brasi-

leira já é ruim por conta dos maus 
resultados, agora o técnico Fernan-
do Diniz tem mais um motivo para 
lamentar. O atacante Vinícius Júnior 
está fora do jogo contra a Argentina, 
terça-feira, no Maracanã

O exame realizado na manhã 
desta sexta-feira constatou uma lesão 
no músculo posterior da coxa esquer-
da do atleta. Vinícius Júnior já foi li-
berado do elenco brasileiro e seguirá 
tratamento no Real Madrid.

A lesão muscular de Vinícius 
Júnior aconteceu ainda no primeiro 
tempo da derrota brasileira contra a 
Colômbia, em Barranquilla. Ele foi 
substituído por João Pedro, em uma 
alteração que proporcionou uma mu-
dança de postura do ataque da Sele-
ção.

Para o jogo contra a Argentina, o 
Brasil busca a recuperação após duas 
derrotas seguidas nas Eliminatórias 
da Copa do Mundo de 2026. A equi-
pe de Fernando Diniz ocupa apenas 
a quinta colocação na competição, 
com sete pontos em cinco partidas.

Fonte: Gazeta Esportiva

Com o jogo da Seleção Brasileira 
marcado para a próxima terça-feira(21), 
a 35ª rodada do Brasileirão só aconte-
cerá no próximo fi nal de semana. Com 
esta parada o Botafogo ganha um tem-
pinho pra pensar e tentar descobrir onde 
foram parar os 15 pontos que teve de 
vantagem e viraram água, feito gelo.

Pelo “sangue nos olhos” de Pal-
meiras(62), Grêmio e Red Bull Bra-

gantino(59), não acredito muito nos 60 
pontos do Botafogo, mesmo com uma 
partida a menos do que o líder Palmei-
ras. Pelo jeito oo famosoo “cheirinho” 
foi contagioso.

Alheios a isso tudo, Cruzeiro, Goi-
ás, Coritiba e América-MG estão com 
sentimento de abandono causado pelo 
Vasco que saiu doo Z4 e garante que não 
volta. Já tem até vascaíno batendo no 
peito e afi rmando que time grande não 
cai.

Confrontos da 35ª rodada

Sábado(25)
19h30 – Corinthians x Bahia; Athlé-

tico-PR x Vasco;
21h – Fluminense x Coritiba;

Domingo(26)
16h – Botafogo x Santos; Atlético-

-MG x Grêmio;
18h:30 – São Paulo x Cuiabá; In-

ternacional x Red Bull Bragantino; For-
taleza x Palmeiras; América-MG x Fla-
mengo

Segunda-feira(27)
20h – Goiás x Cruzeiro
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Quando o Assunto é Cultura
Frase da Semana

Um dedo de Poesia
(Helena Tamanini)

Quero Minha Mãe realiza 
encontro presencial 
Grupo de acolhimento para pais 

atípicos tem como objetivo “cuidar de 
quem cuida”

Neste sábado, dia 18 de novembro, 

o grupo Quero Minha Mãe realiza seu 
primeiro encontro presencial. Será no 
Museu WEG, a partir das 09h30, com 
entrada gratuita. No entanto as vagas são 
limitadas e as inscrições devem ser fei-
tas por meio do Sympla, no link https://
www.sympla.com.br/evento/1-encontro-
-presencial-quero-minha-mae/2238556.

O evento tem como objetivo dis-
cutir a maternidade/paternidade atípica, 
indiferente da defi ciência ou transtorno. 
Será um momento de acolhimento, es-
cuta, troca de experiências, medos e de-
safi os. Todos os pais e responsáveis de 
pessoas com defi ciência podem partici-
par, assim como profi ssionais da área, e 
interessados em geral. O grupo é forma-
do por mães atípicas e profi ssionais das 
áreas de psicologia, educação e direito. 

Dom Quixote e os Rati-
nhos da Biblioteca che-

gam a Corupá
No dia 23 de novembro, quinta-fei-

ra, às 19h, acontece mais uma apresen-
tação da peça teatral Dom Quixote e os 
Ratinhos da Biblioteca, em uma apre-
sentação gratuita voltada à toda a famí-
lia.

O espetáculo é a mais nova produ-
ção do Núcleo de Atores da SCAR, com 
direção de Fred Paiva. A peça, de cerca 
de 55 minutos, será exibida no Teatro 
Anchieta - Seminário Sagrado Coração 
de Jesus, em Corupá. 

"Dom Quixote e os Ratinhos da Bi-
blioteca" conta a história de quatro rati-
nhos que viajam pelos livros da biblio-
teca onde moram, lendo muito - lendo 
tudo! Até que, na mais alta das pratelei-
ras, encontram um livro muito especial: 
é Dom Quixote que os espera, monta-
do em seu cavalo Rocinante e cheio de 
aventuras para viver e contar junto com 
Sancho Pança, seu fi el escudeiro.

O projeto é viabilizado pelo Pro-
grama de Incentivo à Cultura (PIC), do 
Governo de Santa Catarina, e conta com 
o apoio das empresas patrocinadoras 
Agricopel (@agricopel_ ), Menegotti 

(@grupo_menegotti ), Urbano (@urba-
noalimentos ), Lunelli (@lunelliofi cial 
), Embrast (@embrast ), Havan (@ha-
vanofi cial ), Naxi (@naxifi bra ) e Live! 
(@liveofi cial ). 

Para essa apresentação contamos 
com o apoio logístico do Seminário Sa-
grado Coração de Jesus.

Dom Quixote e os Ratinhos da Bi-
blioteca

23 de novembro, quinta-feira, às 
19h16

Teatro Anchieta - Seminário Sagra-
do Coração de Jesus, Corupá - SC

Classifi cação Livre
Entrada Gratuita

Cineteatro recebe espetá-
culo estudantil

O Cineteatro do CEU Mestre Ma-
nequinha recebe nesta sexta-feira(17) 
e em outras duas oportunidades a apre-
sentação da peça "O Palco da Vida", 
resultado de nove meses do curso de te-
atro que acontece na Ponto Ser Espaço 
Alternativo, como atividade oferecida 
no contraturno escolar.

Os alunos envolvidos participam 
do Programa Incentivando Talentos, da 
Prefeitura Municipal de Jaraguá do Sul, 
por intermédio da Secretaria de Cultura, 
Esporte e Lazer, juntos, formam o Gru-
po Teatral Ponto Alternativo.

Ponto Alternativo é uma das enti-
dades selecionadas no edital do Progra-
ma Incentivando Talentos para receber 
alunos em suas turmas. Atualmente, são 
220 os alunos que frequentam cursos 
nas áreas artística e cultural em oito en-
tidades e mais 144 alunos que frequen-
tam as sociedades de tiro, nos cursos 
voltados às tradições germânicas.

"Todo o processo criativo foi feito 
pelo grupo, desde a criação do confl ito 
e da história, a escolha da trilha sono-
ra, o cenário e as coreografi as", explica 
a professora Nicoli Pereira, diretora da 
peça. 

O público vai conhecer a história de 
Bianca, uma menina que perdeu a mãe 
assim que nasceu, mas ganhou de pre-
sente materno o dom da dança. Bianca e 
suas amigas estão numa festa do pijama 
quando, Pablo, pai de Bianca, aparece 
com CD's antigos. Um deles tem o po-
der de transporte para outra dimensão: 
o mundo dos mortos coloridos. Nesse 
mundo existem dois tipos de seres, os 
fantasmas e os zumbis devoradores de 
almas. As meninas acabam caindo na 
armadilha dos Zumbis e precisam de 
uma ajuda para serem salvas. 

O Palco da Vida
Apresentações nos dias 17 e 24 de 

novembro e 1º de dezembro, às 19 ho-
ras, no Centro de Artes e Esportes Uni-
fi cados Mestre Manequinha; Rua Adão 
Noroschny, 516 – Vila Lenzi;

Indicação livre e entrada franca.
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Na CABECEIRA
NICOLE OTTO HABECH 

(@nicolehabech)

Ano após ano, Corayne assiste sua 
mãe, uma célebre pirata, partir para o 
alto-mar e desbravar todos os reinos 
de Todala, sem jamais poder acompa-
nhá-la. Quando um misterioso imortal 
e uma assassina de aluguel aparecem 
dizendo que ela é a última descendente 
viva de uma poderosa linhagem ― e a 
única pessoa capaz de salvar o mundo 
de um perigo iminente ―, ela aproveita 
a chance para ir em busca de sua própria 
aventura.

O problema é que o perigo é muito 
maior do que ela imaginava: um homem 
sedento por poder, determinado a reabrir 
os portais que, no passado, levavam para 
outros mundos, povoados por criaturas 
sinistras. Com a ajuda de um grupo de 
bandidos e maltrapilhos, Corayne terá 
de provar que o heroísmo pode surgir 
até nos lugares mais inesperados.

Neste livro conhecemos Sofi a, que 
vive em uma metrópole e está acostu-
mada com a modernidade e as facilida-
des que ela traz. Ligeiramente viciada 
em tecnologia acredita que não saberia 
viver sem computador, celular e... mi-
croondas. Cética e independente, Sofi a 
tem como melhor amiga, Nina, uma 
bela jovem que esteve ao seu lado em 
todos os momentos difícieis em que pre-
cisou de apoio. Ao contrário da amiga, 
que faz planos para seu futuro român-
tico, Sofi a tem pavor à mera menção da 
palavra casamento.

Mas ao acordar em um belo dia de 
Fevereiro, Sofi a descobre que está per-
dida no século dezenove. Ela é acolhi-
da pela família Clarke. Com a ajuda do 
prestativo - e lindo - Ian Clarke, que aos 
poucos mexe com todos os seus sentidos 
e a faz agir cada vez mais de forma um 
pouco... desconexa.

Cantinho da Literatura

O livro conduz a um passeio úni-
co pelo mundo bruxo. A obra vai cer-
tamente agradar jovens leitores em sua 
primeira visita a Hogwarts e, ao mesmo 
tempo, por revelar segredos divertidos e 
ser muito detalhada, também atrair fãs 
mais experientes..

Com trechos e diálogos dos roman-
ces originais de J.K. Rowling, o livro é 
um compêndio visual que inclui cenas, 
infográfi cos e particularidades mágicas 
do mundo bruxo, reunindo objetos en-
cantados, alimentos fabulosos, plantas 
curiosas e animais fantásticos da série. 
Ao longo de sete capítulos espetacula-
res, o público vai descobrir mais sobre 
os personagens que tanto ama, revisitar 
seus momentos favoritos da história, 
aprender sobre feitiços e magia, procu-
rar segredos escondidos e explorar os 
limites de Hogwarts e além. 

O livro traz a história dos irmãos, 
Pari e Abdullah, que moram em uma al-
deia distante de Cabul.

Órfãos de mãe, eles têm uma forte 
ligação, mas acabam sendo separados 
ainda na infância, sendo obrigados a li-
dar com a dor da ausência um do outro. 
Assim, conhecemos também a história 
de pessoas que, de alguma forma, se re-
lacionaram com os irmãos e sua família.

Amor, traição, solidariedade, ego-
ísmo e relações familiares são os temas 
centrais de O silêncio das montanhas. 
Um livro que nos mostra como as nossas 
escolhas podem infl uenciar o destino de 
diferentes gerações futuras. Nesta jorna-
da, “o tempo é como um encantamento. 
A gente nunca tem o quanto imagina”.

Entre duas dimensões, a física e es-
piritual, existem esferas com vibrações 
próprias que servem de pouso para re-
cuperação, de hospitais transitórios que 
albergam recém-desencarnados incapa-
zes de alcançar mais elevadas zonas es-
pirituais. Lendo esta obra constataremos 
que bem pouco sabíamos sobre as nuan-
ças do Plano Espiritual.
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Turismo e Viagens

Acompanhe a @destinoturismo_  nas 
redes sociais

Valéria Assis de Oliveira
Turismóloga e Consultora de Viagens e 
Turismo - Região Vale dos Encantos SC

DESTINO TURISMO
47 99924-4064 (WhatsApp). 
Instagram: @destinoturismo_ 
@destinoviagenss

Se você assim como eu, pensa que 
passar uma semana no navio não é a 
experiência de viagem que você busca, 
peço que conheça, pois certamente, os 
cruzeiros ganharão seu coração, assim 
como ganharam o meu.

O compasso da vida ganha um 
novo ritmo no Caribe. O clima, a cultu-
ra, tudo te abraça e uma alegria caracte-
rística invade seu ser!

Conhecer o Caribe a bordo de um 
cruzeiro foi uma das melhores experi-
ências de vida que tive, a começar por 
tudo o que você já vive no próprio na-
vio.

O MSC Fantasia é sofi sticado e 
ecológico, equilibra o aconchego e o 
conforto com design de última geração. 
O entretenimento variado a bordo inclui 
música ao vivo, o luxuoso Casinò delle 
Palme, a panorâmica Liquid Disco e o 
futurista teatro L'Avanguardia, e, para 
quem gosta de aventura, o emocionante 
MSC Formula Racer e cinema 4D.

Há uma grande variedade de insta-
lações esportivas, desde tênis, basquete, 
minigolfe, pista de cooper e academia a 
um elegante complexo de piscinas. 

Durante o cruzeiro, você sempre 
terá uma grande gama de opções de en-
tretenimento e atividades, que ocorrem 
durante o dia, a tarde e a noite, desde 
shows ao estilo Broadway no elegante 
teatro e noites glamorosas no cassino.

Os restaurantes oferecem experi-
ências gastronômicas inesquecíveis, e 
os Lounges e Bares com uma atmosfera 
metropolitana incluindo um piano bar, 
jazz bar e sports bar com videogame e 
exibição de eventos ao vivo proporcio-
nam ao hospede inúmeras experiencias 
inesquecíveis a bordo.

A viagem já teria sido fantástica só 

amÉrica central com cruzeiro!
pelo navio, mas a MSC ainda oferece 
alguns passeios que proporcionam ex-
periencias sensacionais.

Praias espetaculares, natureza exu-
berante e uma riqueza cultural inestimá-
vel!  

Vivemos tudo isso em cada uma 
das ilhas que aportamos.

Fiquei apenas um dia inteiro no na-
vio, nos demais dias troquei o navio por 
catamarãs, ônibus e até um submarino 
de verdade!

Guadalupe
Nossa primeira parada foi nesse 

pequeno território ultramarino francês, 
com formato de borboleta.

Optei por fazer um passeio de Cata-
marã até uma de suas ilhazinhas a Gosier 
Islet. Desde 2003, a ilha de coral deserta 
está sob a proteção do Conservatoire du 
littoral, uma agência de proteção litorâ-
nea francesa, fundada em 1975. 

A unica construção feita pelo ho-
mem na ilha é um farol.

Santa Lucia
Santa Lucia é um país insular das 

pequenas Antilhas. Vizinha da Marti-
nica essa ilhazinha vulcânica é um es-
petáculo e destino dos apaixonados de 
plantão para viver o romance ao melhor 
estilo caribenho.

Nosso passeio iniciou no porto 
onde nos buscaram com uma van e nos 
levaram pela estrada sinuosa à margem 
da fl oresta tropical.

Neste lugar, as majestosas mon-
tanhas Piton se erguem do mar a 760 
metros de altura, podendo ser vistas de 
vários pontos da região. Nossa primei-
ra visita foi ao vulcão Sulphur Springs. 
Mas afi nal o que esse passeio teve de 
especial? Esse é um vulcão drive-in, e 

é denominado assim porque é possível 
entrar na sua cratera para observar as 
piscinas de lava efervescente! E devo 
salientar, que incrível! De lá visitamos 
o Maranatha Garden e sua enorme varie-
dade de especie de fl ores, aves e arvores, 
onde a fauna e a fl ora dão um show.

Barbados
Imaginem um submarino, com ja-

nelas amplas que proporcionam vistas 
para os arredores, totalmente submerso 
nas águas azul-esverdeadas do mar do 
Caribe, os corais balançando com as 
correntes, peixes exóticos, se der sorte 
algumas tartarugas marinhas. Todo o 
passeio foi narrado em italiano e alemão 
por uma guia excelente. Passamos pelas 
ruínas de um naufrágio, onde o passado 
fi ca escondido a profundidades de 50 
metros, reservado apenas àqueles que de 
alguma forma conseguem chegar lá… 
Essa foi a inesquecível experiência que 
o Atlantis Submarine me proporcionou. 

Trinidad e Tobago – Port Of Spain
No dia em que estávamos em Trini-

dad e Tobago aproveitei para conhecer 
um pouquinho o navio. 

De qualquer forma é muito difícil 
conhecer todo o navio em apenas uma 
semana, principalmente quando você 
quer passear em todos os lugares em que 
atraca. 

O dia foi tranquilo e muito bem 
aproveitado. E a noite tivemos a festa 
anos 60/70 que foi superdivertida.

Granada
O passeio durou ao todo seis horas, 

saindo do porto de St. George para ilha 
encantada de Hog. Navegamos pela cos-
ta sudoeste da ilha até Point Salines, o 
ponto mais meridional de Granada, de 
onde seguimos em direção a Molinjere 
Bay, onde mergulhamos (pelo menos a 
maioria de nós). Depois do mergulho 
apreciamos um maravilhoso ponche de 
Rum, enquanto seguimos para a Ilha 
de Hog onde o almoço foi servido. No 
cardápio principal Lagosta Grelhada e 
Champagne (não que eu tenha apreciado 
o prato principal também, mas esse é um 
mero detalhe que relato em outra oportu-
nidade). Passamos um tempo nadando e 
explorando a ilha de Robinson Crusoe e 
em seguida retornamos para St. George. 

São Cristóvão e Nevis 
Por último, mas não menos im-

portante, chegamos a St Kitts. Viagem 
terminando… Aquele misto de tristeza, 
alegria e uma expectativa enorme, por-
que afi nal foi em Basseterre que conheci 
os golfi nhos pessoalmente.  

Basseterre é toda charmosa, e o 
povo acolhedor nos recebeu no melhor 
estilo caribenho, com cores vibrantes, 
muita música e dança.

Os golfi nhos são um espetáculo à 

parte. São inteligentes, curiosos e diver-
tidos por natureza. Certamente justifi ca 
o porquê estão entre alguns dos mamífe-
ros marinhos mais adoráveis do mundo.

Último dia de viagem concluído 
com muito sucesso, satisfação e princi-
palmente gratidão!

Conhecemos os golfi nhos, passea-
mos de submarino, nos encantamos com 
a cultura local.

Os Cruzeiros reúnem inúmeras coi-
sas que fazem o coração bater mais for-
te!

Foi uma semana memorável! 

Apresentada a estru-
tura do Salão Nacional 

do Turismo
Na terça-feira (14), foi apre-

sentado, para secretários estaduais e 
municiais de turismo, como será or-
ganizada a estrutura do Salão Nacio-
nal do Turismo, que acontecerá, em 
Brasília-DF, entre 15 e 17 de dezem-
bro deste ano.

Em um espaço com cerca de 25 
mil m², dividido em áreas temáticas, 
que contemplarão opções de cinco 
grandes eixos do turismo: sol e praia, 
ecoturismo, turismo rural, aventura e 
grandes rotas, o local vai apresentar 
a diversidade dos destinos nacionais 
e toda a pluralidade do país.

O evento será uma vitrine do 
que pode ser encontrado em todo o 
país. Apresentará diferentes segmen-
tos turísticos, que representarão toda 
a nossa diversidade natural, cultural, 
histórica, gastronômica. 

Com informações MTur
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Pelo Estado

“Todas as medidas de biosseguridade foram adotadas no controle e monitoramento da gripe aviária” 
Santa Catarina é uma potência na produção e exportação de aves, sendo o segundo maior produtor do país. Recentemente, o Governo Federal liberou R$ 2 mi-

lhões para o combate e à gripe aviária, por meio de um convênio com o Governo do Estado, e que foi assinado pelo Superintendente do Ministério da Agricultura 
em Santa Catarina, Fúlvio Rosar Neto

Fúlvio Brasil Rosar Neto, Superintendente 
de Agricultura e Pecuária em Santa Cata-
rina

A Coluna Pelo Estado conver-
sou com Rosar Neto sobre como está 
a produção e exportação de aves no 
Estado, os projetos do agronegócio 
entre outras ações da pasta. Confi ra:

Pelo Estado - Recentemente, o se-
nhor encontrou o Ministro Carlos Fáva-
ro durante uma agenda sobre gripe avi-
ária, quando foi anunciada a liberação 
de R$ 2 milhões para o combate à gripe 
aviária. Poderia nos detalhar como foi o 
encontro?

Rosar Neto - Desde que assu-
mi o cargo de Superintendente, eu e 
o Ministro Fávaro tivemos algumas 
oportunidades produtivas de conversar 
pessoalmente. Em especial, na última, 
discutimos sobre a situação da gripe 
aviária no Brasil, e sobre as medidas de 
prevenção e controle que estão sendo 
adotadas pelo Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária. Também debatemos so-
bre os desafi os e as oportunidades para 
o mercado de carne de frangos, que é 
um dos principais segmentos da econo-
mia catarinense. O ministro disse que o 
Brasil tem potencial para aumentar sua 
participação no comércio mundial de 
produtos avícolas, podendo chegar a 
42%, quiçá 45%, da produção mundial. 
Por fi m, alinhamos a liberação de R$ 2 
milhões para o combate à gripe aviária 
em nosso estado, que fortalecerá a defe-
sa agropecuária, auxiliando nas ações de 
prevenção e controle da infl uenza aviá-
ria H5N1. 

PE - Santa Catarina é um dos 
maiores produtores e exportadores de 
carne de frango do país. Como é feito 
atualmente o controle e monitoramento 
de casos de gripe aviária no Estado? 

RN - Santa Catarina é um suces-
so neste setor, exportando para 138 pa-
íses. Somos o segundo maior produtor 
e maior exportador de aves do Brasil. 
Essa posição destacada no setor avícola 
catarinense é fruto de uma combinação 
de fatores, incluindo efi ciência produti-
va, adoção de tecnologias avançadas, ri-
goroso controle sanitário, diversifi cação 
do mercado externo e iniciativas volta-
das para a qualidade dos produtos. Re-
ferente ao controle e monitoramento de 
casos de gripe aviária, existe uma abor-
dagem colaborativa entre diferentes en-
tidades, capitaneado pelo Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(MAPA). Todas as medidas de biossegu-
ridade foram adotadas, incluindo: Vigilân-
cia Epidemiológica; Monitoramento em 
Propriedades Rurais; Testes Laboratoriais; 
Isolamento e Abate Preventivo; Restrições 
ao Trânsito de Aves e Produtos Avícolas; 
Educação e Treinamento. Temos orgulho de 
ter logrado êxito no combate a gripe aviária 
aqui no estado, fruto do trabalho abnegado 
do MAPA, Secretaria da Agricultura - SAR, 
CIDASC e toda a cadeia produtiva envolvi-
da, não registrando nenhum caso de gripe 
aviária em aves comerciais.

PE - E quais são hoje os projetos 
em desenvolvimento da pasta e para 
quais áreas?

RN - Atualmente, o Ministério da 
Agricultura e Pecuária (MAPA) está focado 
em uma série de projetos estratégicos para 
2023/2024. Estamos trabalhando para forta-
lecer a produção sustentável de alimentos e 
investir cada vez mais em programas de 
desenvolvimento agropecuário e agroin-
dustrial. Ressalto o Plano Safra 2023 do 
MAPA, o maior da história, que prevê a dis-
ponibilização de R$ 364,22 bilhões em cré-
dito rural, valor 27% maior se comparado 
ao do ano passado. Outro projeto importante 
é a valorização da produção sustentável dos 
produtos brasileiros do agronegócio. Nes-
ses dez meses de gestão do Ministro Carlos 
Fávero, o setor sentiu o refl exo na melhoria 
do comércio motivado pela política respei-
tosa com as práticas sustentáveis e rigoro-
sa com os crimes ambientais. Na prática, 
temos acompanhado o combate ao desma-
tamento e o debate da transição de matriz 
energética limpa através do fomento 
ao biocombustível brasileiro. No cam-
po ambiental, ressaltamos, também, o 
programa de conversão de pastagens de 
baixa produtividade, que visa intensifi -
car a produção de alimentos de forma 

sustentável. Segmentos nos quais Santa 
Catarina já é destaque. O MAPA, ainda, 
tem trabalhado em projetos de melhorias 
em estradas vicinais da zona rural, na ampla 
disponibilização de máquinas e patrulhas 
agrícolas e na valorização da pesquisa cien-
tífi ca, garantindo um agro catarinense cada 
vez mais dinâmico e tecnologicamente mo-
derno. Buscamos estar atentos às difi culda-
des enfrentadas pelos nossos produtores ru-
rais. Nesse sentido, conseguimos neste ano 
alterar o calendário para o plantio de soja, 
evitando o défi cit de milho e outras culturas. 
De igual modo, garantimos, com o De-
creto 11.732/2023, a redução da impor-
tação do leite para o Brasil, tendo como 
maior benefi ciário os produtores de leite 
catarinenses. 

PE - O senhor assumiu a Superin-
tendência do Mapa de Agricultura e Pe-
cuária do Estado no início do ano. Como 
foi encarar este desafi o?

RN - Tenho dito sempre que o 
agronegócio é a locomotiva catarinense, 
é a mola propulsora da nossa economia. 
Hoje representamos 64,4% das exporta-
ções do Estado, com faturamento de 7,5 
bilhões de dólares. É um setor multifa-
cetado e pujante. Lidar com essa diver-
sidade de atividades, desde a produção 
agrícola até a pecuária, requer um en-
tendimento abrangente e a capacidade 
de coordenar políticas que benefi ciem 
diferentes segmentos. Para além disso, o 
Superintendente pode atuar como uma ponte 
entre órgãos representativos do setor, como 
os Sindicatos Rurais, Prefeituras e Governo 
do Estado, captando recursos e deixando a 
cargo destes agentes a execução de políticas 
públicas que benefi ciem o setor. Embora 
possua formação jurídica, militando como 
advogado, em virtude da minha atividade 
empresarial, estou umbilicalmente ligado ao 
agronegócio. Sendo assim, aceitei o desafi o 
com elevado senso de responsabilidade, e 
tenho me dedicado incansavelmente para 
desempenhar um bom trabalho. Diaria-
mente, me sinto encorajado pelos ensi-
namentos e ponderações dos técnicos do 
MAPA, dos produtores rurais, e de todos 
os stakeholders que fazem do agronegó-
cio esta potência. Buscando agir dessa 
maneira, tem sido gratifi cante estar à 
frente do MAPA em Santa Catarina. 

PE - Quais são os seus projetos à 
frente da Superintendência? 

RN - Nosso principal projeto é 
continuar garantindo a defesa agrope-

cuária e a fi scalização de seus produtos, 
assegurando a saúde das plantas, dos 
animais, e dos consumidores catarinen-
ses, bem como a qualidade e a com-
petitividade dos nossos produtos nos 
mercados interno e externo. Uma área 
também importante da Superintendência 
se relaciona ao fomento agropecuário. 
Nessa perspectiva, temos nos empenha-
do para ampliar o acesso dos produtores 
rurais aos programas e políticas públicas 
do MAPA. Outro tema de suma impor-
tância que buscamos promover diz res-
peito ao desenvolvimento tecnológico e 
ao fomento na área de inovação, ciência 
e pesquisa no setor agropecuário. Um 
dos problemas atualmente enfrentados 
pelas cooperativas e produtores é a fal-
ta de conectividade no campo. Estamos, 
de igual modo, estudando possibilidades 
para superação desse obstáculo. 

PE - Como o senhor vê o atual ce-
nário do agronegócio catarinense?

RN - O agronegócio catarinense é 
um dos mais dinâmicos e competitivos 
do Brasil, com destaque para a produ-
ção e a exportação de proteína animal, 
produtos fl orestais e grãos. O setor é 
responsável por 31% do PIB estadual e 
por 64,4% das exportações, gerando em-
prego, renda e desenvolvimento para o 
estado. O agronegócio catarinense tem 
se adaptado às exigências de sustentabi-
lidade frente às mudanças climáticas, às 
demandas dos consumidores e aos avan-
ços tecnológicos, buscando sempre a 
qualidade e a inovação. O cenário atual é 
de crescimento e de oportunidades, mas 
também de desafi os, os quais têm sido 
superados com maestria por nosso setor 
agropecuário. Como superintendente 
do MAPA em SC, vejo com otimismo 
o futuro do agronegócio catarinense, 
que tem potencial para se consolidar 
cada vez mais, demonstrando efi ciência 
e competitividade. Para isso, contamos 
com o apoio das entidades representati-
vas do setor, dos centros de pesquisa e, 
principalmente, dos produtores rurais, 
que são os verdadeiros protagonistas do 
agronegócio catarinense.
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